NOTAS BIBLIOGRAFICAS

BO, V. y otros, Dizionario di Pastorale della comunità cristiana, Assisi, 1986, Cittadella Editrice, 646 pp.

Desde hace algunos años, varias editoriales católicas italianas están editando importantes nuevos diccionarios sobre distintos temas de la vida cristiana. Es un esfuerzo grande y meritorio, fruto de la renovación eclesial que vivimos y de la peculiar actividad intelectual que se da en los centros de estudios italianos de la Iglesia. Estas obras, además de actualizar información, sintetizar pensamiento y abrir nuevas perspectivas, van configurando una cierta mentalidad común en distintos ambientes de la Iglesia universal, y ejercen no poca influencia en su renovación.

El Dizionario di Pastorale se inscribe en este movimiento; es un fruto maduro de algo más de treinta años de actividad del Centro di Orientamiento Pastorale. Hacia 1950, en plena post-guerra, y bajo el impulso de Mons. Ceriani y el Card. Schuster, el COP se propuso actualizar el conocimiento religioso-pastoral del clero y de quienes enseñaban religión, adecuándolo a las nuevas necesidades de la vida contemporánea y al desarrollo de las ciencias eclesiásticas. El Vaticano II confirmó y potenció su línea de acción. La "Semana Nacional de Actualización Pastoral", que anualmente organiza, y la revista "Orientàmenti Pastorali" son las expresiones más constantes de su labor. El Dizionario viene a completar ahora estos frutos y a poneilos en forma práctica a disposición de los agentes de pastoral.

Consta de una amplia Introducción de L. Sartori, Presidente de la Asociación Teológica Italiana, en la que se presenta y analiza la situación pastoral de Italia. Siguen 151 vòces clasificadas entre fundamentales e integrativas, y un buen Indice analítico por temas. Setenta y siete son los colaboradores, entre quienes no taltan firmas de primer nivel.

Consecuente con la orientación de la COP, la óbra está concebida considerando a la comunidad como el sujeto de la acción pastoral. Subyace la idea de la Iglesia como comunión y la parroquia como forma de comunidad ecclesial válida aún hoy.

Metodológicamente los artículos siguen un procedimiento más o menos constante: presentación de la situación, reflexión bíblico-teológica-histórica del tema, y una propuesta de líneas u opciones emergentes. La obra resulta orgánica y homogénea.

Destacamos algunas características que nos han parecido acertadas. La división entre voces fundamentales e integrativas parece muy útil. Asegura organicidad y permite también utilizar la obra como instrumento de formación. La selección de las veinte voces fundamentales tiene la virtud de no limitarse a temas básicos como "Caridad", "Iglesia", "Espiritualidad"..., que también se encuentran, sino que se ha tenido el buen criterio de incluir voces importantes de actualidad como "Comunicación", "Futuro", "Pluralismo", "Promoción humana"... Pensamos que un diccionario de pastoral no sólo debe ser fiel

a lo perenne de la doctrina evangélica sino también a los signos de los tiempos y a la cambiante modalidad de ellos, y esto con alegría lo vemos logrado. La obra comunica ideas más que información, y esto la hace más útil y universal. Los colaboradores son importantes, pero en general no sólo son personas de buen nivel científico sino también solventes operadores de la pastoral.

A modo de observación, hubiéramos deseado un mayor desarrollo y fundamento bíblico de los temas, debido a la importancia que se da hoy a la Palabra. El Indice analítico lo hubiéramos querido también por ideas. Por temas es práctico, pero por ideas creémos que hubiera ganado en funcionalidad.

Es una buena obra, pensada para la renovación orgánica de una iglesia particular, pero creemos que su carácter "italiano" no la invalida para otras latitudes. Puede ser muy útil para los agentes de pastoral y los monasterios, con las debidas adaptaciones.

Monasterio Trapense CC. 34 7300 Azul (B) Eduardo GOWLAND, ocso